

市民×行政＝魅力ある地域

まちづくり
元気マガジン



問い合わせ 自治振興課自治振興室 ☎ 53 - 2111 (内線 5110)

記事ID 0012601

市民協働のまちづくり

市では、地域課題や公共的課題の解決のため、市民と行政が協力し合い、対等な立場で活動する「市民協働のまちづくり」に取り組んでいます。

平成23年以降、市内各地域において地域の特性を生かした地域づくりを推進する母体として17の地域まちづくり組織が結成され、それぞれが地域の個性を生かしつつ、魅力あるまちづくりに向けて創意工夫しながら活動してきました。

また、地域活性化や課題解決を目的として活動する地域おこし協力隊、集落点検や地域の目配り役を担う集落支援員を配置して地域の活性化を推進するほか、まちづくり活動の中心となる活動拠点の確保にも取り組んできました。

本紙面では、各地域の地域まちづくり組織の活動を中心に、地域おこし協力隊や集落支援員の活動状況を紹介します。





おらだり基地オープニングイベント



「上小 ワンデイ復活 グラウンドキャンプ」
キャンプサイト

工夫しながら活動を展開 村上地域の活動

村上地域では、村上・岩船・瀬波・山辺里・上海府の5つの地域まちづくり組織が活動しています。

伝統行事の継承や環境整備事業、児童の見守り運動など、子どもから大人まで幅広い世代がそれぞれの立場で活動に参加しています。

「村上地域まちづくり協議会」では、環境整備部会が花一輪挿し運動や花壇整備などのこれまでの活動が評価され、令和3年度新潟県自治活動賞の新潟県市長会長賞を受賞しました。

また、「上海府地区町づくり推進委員会」では、村上商工会議所青年部と一緒に旧上海府小学校を活用した「上小ワンデイ復活グラウンドキャンプ」を開催しました。



市役所前の花壇整備

「コロナ禍の中、感染対策と活動方法を工夫しながら、積極的に取り組みを進めています。」

荒川地域の活動 おらだり育援隊を結成

金屋小学校区では、児童数の減少や地域コミュニティの衰退により、伝統・文化の伝承などへの危機感が高まってきたことから、住民有志が立ち上がり、令和2年7月に「おらだり育援隊」を結成しました。

育援隊は、新潟県立生涯学習推進センターやSDGs・地域づくりなどを研究している新潟大学の村山研究室と連携し、地域課題である空き家を活用した活動拠点「おらだり基地」を開所。ここでは、地域の子どもや大人が集い、



小中学生と空き家を活用した
壁画アートを製作

餅つきや書道教室のほか、金屋小学校や荒川中学校と連携した地域イベントの開催・壁画アート製作など、多くの地域住民の参加を得ながら活動を展開しています。

担い手不足の解消 神林地域の活動

神林地域では、平林・砂山・神納・神納東・西神納の5つの地域まちづくり組織が、各地域の特色を生かした地域の元気づくりの実現と、地域課題の解消を目指して活動しています。

令和2年度には、人口減少に伴う担い手不足の解消を目的に「神林地区関係人口創出事業実行委員会」を立ち上げ、道の駅神林を拠点に、関係人口(※)を増やすと取り組んでいます。



神林地区関係人口創出事業実行委員会
の皆さん



令和3年度は、地域の小中学校や企業などと連携して「八口ウイン&かかし祭」を開催。ジャック・オ・ランタンやかかしを作成して道の駅に展示しました。また、来場者にアンケート調査を行い、たくさんの方の意見をいただきましたので、今後の活動に生かして行きたいと考えています。

※関係人口：移住した定住人口ではなく、観光にきた交流人口でもない地域に多様に関わる人々のことをいい、若者を中心に、地域外の人材が地域の担い手になることが期待されています。

広報紙を一本化し連携を強化 朝日地域の活動

朝日地域では、鶴腰・三面・たかね・猿沢・塩野町の5つの地域まちづくり組織が活動しています。

「たかねまちづくり協議会」では、毎年、朝日みどり小学校と連携した「ふれあい交流広場」を開催しています。この事業では、地域のボランティアの皆さんが地域特有の餅料理を振る舞い、児童たちは大喜び。事業後には児童たちがお礼の絵手紙を送るなど、心温まる世代間交流ができました。

「三面地域まちづくり協議会」では、『旧三面小学校整備事業』で校舎周りやグラウンドの整備を行い、廃校となった母校を廃れさせないよう地域一丸となって取り組んでいます。

また、5つの地域まちづくり組織が各々で発行していた広報紙を一本化した「SuSumu〜つむ〜」を刊行し、広報活動にも力を入れています。

地域の食材で新たなスタイル 山北地域の活動

市内でも少子高齢化が顕著な山北地域。「山北地区まちづくり協議会」では、山北に暮らす皆さんが取り組む地域の賑わいづくりや課題解決に向けた活動を支援しています。

地域の魅力ある「食」と「笹川流れ」を合わせた新たな観光スタイルの創出を目的とした有志による山北フードツーリズム委員会が、この支援を活用して「キッチンカーイベント」を笹川流れで開催しました。11月6日、7日の2日間のイベントでは地域の食材を使った新しいメニューをキッチンカーで提供し、食と笹川流れの魅力をPRしました。

また、今年度から山北地域で活動している集落支援員と協力して、現在も取り組んでいる「買い物支援」の取り組みをさらに進めていく予定です。



買い物支援のための買い物ツアーにも取り組んでいます



フードトラックマーケットin笹川流れ



神林地域の小中学生が製作したジャック・オ・ランタン



大毎産の「山ぶどう」を使ったサイダー



昼食に雑煮を振る舞う



旧三面小学校校舎前の花壇をきれいに

 協働のロゴ“パートナー”

Part	一人ひとりが役割をもって
Active	活気にあふれた活躍を
Resource	地域資源の有効活用を
Teamwork	共同作業をとおして
Natural	無理のない
Enjoy	楽しく
Resonance	共鳴・共振して行うまちづくり



市民協働のまちづくりは、地域住民と行政とが補完し合いながら、地域の課題解決に向けて取り組んでいくことを目指しています。

市では、引き続き地域まちづくり組織などが行う住民主体の魅力ある地域づくりへの取り組みや支え合い、助け合う活動への支援を行っていきます。

また、地域の活性化や地域課題解決を促進するため、地域おこし協力隊や集落支援員の配置をさらに広げていきます。

地域活性化の火種を担う

地域おこし協力隊、集落支援員

市内で活躍している7人を紹介



地域おこし協力隊
たかすぎ じゅん
高杉 惇さん

活動地域：笹川流れエリア
活動内容：食を生かしたビジネスモデルの構築

365日食べ物の事しか考えていない高杉です。幼少期から訪れていた山北に恩返しがしたく、この度着任しました。移住してみて、地元食材に喜怒哀楽を学び、食が持つ可能性に日々心ときめいています。今はまだ眠っている地域食材の声なき声を拾い上げ、扉の先に広がる食材達の魅力を多くの方々に伝えていきたいです。



地域おこし協力隊
ほんま こうたろう
本間 耕太郎さん

活動地域：高根集落
活動内容：林業振興を通じた地域の活性化

着任して約1年。集落の方々から「もう何年も高根にいたみたいだ」との声をいただくことがあり、地域の暮らしに馴染んでいるという、客観的にありがたい言葉だと受け止めています。

協力隊として風土に親しむと同時に染まりきらない視点を持ち、これからの時代にあった山林の生かし方を探り、地域の活気を次世代につなげる一助としていきたいです。



地域おこし協力隊
きむら あやこ
木村 綾子さん

活動地域：猿沢集落
活動内容：猿沢産竹の利活用（商品開発、販路開拓など）

私は村上市出身で、1年前にUターンしました。猿沢の方々と触れ合ってみると、「皆さんが優しい！地元野菜が物凄く美味しい！」田舎ならではの良さを実感しています。

活動内容は竹の利活用で、現在は「取り損ねて伸びたタケノコを美味しく食べる」を目標にメンマを作っています。



まちづくり
元気マガジン

今後の活動に向けて

令和3年12月、市内で活動する地域おこし協力隊と集落支援員が一堂に会し、相互の連携強化や活動の充実を図るための全体ミーティングを開催。参加者全員が隊員・支援員の活動発表に対し、より良い活動を取り入れようと熱心に聞きっていました。

その後の意見交換では、互いに連携した活動が提案されるなど地域づくりの推進に向けた意見が多く出され、とても有意義な会となりました。



集落支援員
いたがき みえこ
板垣 美枝子さん

活動地域：山北地域
活動内容：買い物困難対策の実施検証

昨年6月から着任し、これまでの経験とは違う新しい環境に少しずつ慣れてきたところです。

買い物ツアーの開催や小さな拠り所となる買い物ができる場所づくりを通じて皆さんの声を聞きながら、山北に必要な買い物支援を進めていきたいです。



集落支援員
あべ くみこ
阿部 久美子さん

活動地域：砂山地区
活動内容：買い物支援、介護予防、集落点検など

地域のお年寄りの方の買い物をお手伝いしている傍ら、お年寄りの方とおしゃべりを重ねていくうちに、今では地域の皆さんに支えられているように感じています。これからも地域に寄り添い、困っている方のために何ができるかを考えながら活動をしていきたいと思いますので、地域の皆さんにご協力いただけたら幸いです。今後ともよろしく申し上げます。



集落支援員
さかい さちこ
酒井 幸子さん

活動地域：金屋地区
活動内容：集落点検、住民とのパイプ役

私は、保内地域に住んでいますが、金屋地域の集落支援員となってます。そのため、まず金屋地域とそこに住む人たちを知り、同時に私も知ってもらうことからスタートしました。だんだんと知るうちに、金屋小学校の存在が地域住民の関わりやの要になっているのだと知りました。今後も金屋小学校を核とした活動の歩みを地域の方々と進めていきます。



地域おこし協力隊
かんき よしなり
神吉 能宜さん

活動地域：越沢集落
活動内容：獣害被害対策とノウハウの横展開

越沢集落内において獣害被害対策として捕獲、解体、調査を行っているほか、適時集落環境維持のための活動にも参加しております。兵庫県出身で、福岡に3年、沖縄に1年居ました。そのため積雪地域に来るのが初めてなので、日々新鮮な経験をするとともになかなか難儀することもあり、やはり聞くのと実際に見るとでは大違いであると感じています。

